

EL DIARIO DE MURCIA

PERIÓDICO PARA TODOS.

ADMINISTRACION: SAN NICOLÁS 6.

PRECIO DE SUSCRICION: 4 RS. AL MES.

LA MISERIA DE LA TIERRA.

Desde que la vida apareció en la superficie de nuestro globo, todo cuanto en él nace y se mueve, se desarrolla y crece á espensas de los elementos minerales del suelo en íntima y misteriosa union enlazados con los del agua y aire. Si á la muerte de los seres así constituidos, no vuelven sus despojos al depósito de donde fueron extraídos, el empobrecimiento de éste, primero, y su esterilidad, después, son forzosa consecuencia de este atentado á las leyes económicas de la naturaleza,

Por espacio de muchos siglos vienen nuestros labradores haciendo producir sus tierras sin descanso, y sin darles en cambio de tantas, tan abundantes y variadas cosechas, más que un poco de aire que les

proporcionan con las vueltas del arado, y una poca de agua que el cielo les regala con los rocios y con las lluvias: esto les parece suficiente para satisfacer por completo su hambre y para apagar su sed.

Cuando á pesar de tan solícitos cuidados la produccion cesa ó deja de ser remuneradora, entonces el labrador da «un descanso» á sus tierras durante un año ó dos y con este reparador alimento las juzga otra vez dispuestas para proporcionarle abundantes cosechas de frutos exquisitos. Créese, sin duda, que produciendo se fatigan, y por esto cuida más bien de reparar sus fuerzas perdidas, con el reposo, de acudir á enriquecer su sangre con buenos alimentos ó excelentes abonos. Nada le dice el ejemplo de su vaca que necesita para llenar sus ubres de dulce y perfumada leche,

—60—

había en el corral. La casa había sido cercada por la guardia civil; y por el sitio que ocupaban los cadáveres de los ladrones, se podía deducir que se habían defendido y que habían sido muertos en la lucha.

El teniente Ramos, que mandaba los guardias, se encontraba cerca del moribundo, cuando entró en la casa la persona que nos facilita estos datos, y dió órdenes para que se tragesen auxilios corporales y espirituales al infeliz ladrón que agonizaba sobre el estercoleo. Y, en efecto, acudió el médico con unas hilas y con un poco de aceite de almendras dulces, pero fué tarde; mientras llegaron el cura del pueblo y el médico, el herido había dejado de existir.

Nadie sabía que aquellos ladrones iban á reunirse en aquel sitio mas que Blas Reyes.

Esta y otras traiciones del fin de su vida acabarán de convencer, á los que tuvieran otra idea, de que no fué mas que un miserable asesino.—Sin embargo llegó á sentir algunos remordimientos, que los satisfacía con hacerse la ilusión de que nadie se acordaba ya de él,

—57—

No quiero dejar de referir un incidente cómico ocurrido entre Blas Reyes y una hermana suya que tenía una tienda de vinos en Guadalupe.

Siendo abastecedor, el Blas Reyes, de este pueblo, creyó que su cuñado defraudaba sus intereses, y varias veces le amenazó con que iba á recogerle todos los artículos de consumo que tenía en su tienda.

Las amenazas llegaron á realizarse.

Un dia se presentó Blas Reyes en casa de su hermana con los pellejos necesarios para llevarse el vino, aguardiente y acéite que aquella tenía.

—Vengo á cumplir lo que te tengo ofrecido,—le dijo Blas Reyes á su hermana.—Me voy á llevar todo lo que tienes aquí...

—¿Llévarte, tú?... contestó la hermana con sorna.

—Sí, llevármelo todo.... porque ese bruto de tu marido está haciendo su negocio á costa mía; y no quiero que pase la cosa mas adelante.

—¿Qué te has de llevar tú!

—Ahora lo vas á ver...

Y así diciendo, empezó Blas Reyes á

no la quietud del establo, sino el movimiento, el aire, el agua, la yerba, que se encuentran en las verdes praderas, en los arroyos cristalinos, en el ambiente puro de los campos.

La tierra, lo mismo que la vaca, no puede hacer milagros.

Los materiales con que las plantas fabrican sus cosechas los encuentran al pié de sus raíces y en derredor de sus hojas, y de ellos los toman y luego los someten á transformaciones admirables que les organizan y dan vida y formas nuevas. Inútilmente pediremos luz y calor al sol y agua á las nubes, si el suelo está agotado, porque de nada sirven las fuerzas sin la materia, ni los disolventes sin sustancias solubles.

Ya no hay, como en tiempos de nuestros abuelos, años abundantes, aun cuando las lluvias sean copiosas: calamidades sin cuento amenazan á cada instante la vida de las plantas; enemigos invisibles las cercan; cruels parásitos chupan su empobrecida sávia y les arrebatan la miserable vida de que aun disponen: á semejanza de lo que ha sucedido en todas épocas con la humana especie, que cuanto más lamentable era su situación, y mayores sus desdichas, más opresores se levantaban contra

ella, y mayor número de tiranos vivían á costa de su mermada actividad.

Miseria es el origen de todas nuestras desdichas, la causa de nuestro atraso y la rémora que se opondrá siempre á nuestro progreso. Mientras exista será completamente inútil difundir la ilustracion en el pueblo, combatir sus vicios, enseñarle la virtud, porque no nos hará caso: cuando las masas sienten los horribles estímulos del hambre, en vano es hablarles de sus deberes y aconsejarles que nutran su inteligencia con el estudio y su corazón con la práctica de acciones nobles y elevadas. Pan, pan es lo que ellas necesitan y ¡desgraciada la sociedad que no se apresure á proporcionarlo!

SECCION DE NOTICIAS.

Anteayer se cayó un niño, desde un balcon, en la calle del Rosario, de San Antolin quedando en gravísimo estado.

Tambien anteayer cayó un hijo de Gaspar el ciego, jóven de 17 años, en la cadera de la fábrica de la seda, produciéndose varias quemaduras que han puesto en peligro su vida.

—58—

preparar los pellejos, con los hombres que le acompañaban, para envasar los líquidos, que se hallaban en la entrada de la casa en gran cantidad y en magníficas tinajas.

La hermana se calló y se entró para dentro de su casa; los hombre que acompañaban á Blas Reyes empezaron á trasegar líquidos; y cuando estaban mas descuidados, se presentó en la escena la hermana, hecha una fúria, con una gran picaza en la mano, y empezó á repartir golpes sobre tinajas, orzas, barriles, botellas, toneles etc., produciendo con cada golpe un chorro abundante, ya de vino, ya de aceite, ya de aguardiente, que mezclados, inundaron la casa.

Después de cuya operacion, aquella valerosa mujer se plantó en medio de su obra, con su picaza en ristre, y dirigiéndose á su hermano le dijo:

—¿Qué quieres tú ahora?

Blas bajó su cabeza y se marchó sin decir una palabra.

La parte mas difícil de referir de la vida de Blas es la de sus últimos años. Yo sé cómo, por qué, y con quien fué traidor; sé de la manera que entregó á

—59—

sus compañeros, y con qué fines: pero esto todavía tiene el carácter de secreto y confidencial. Diré, sin embargo, que Blas Reyes preparó la captura ó la muerte de muchos de sus compañeros de latrocinios.

En la última casa de la Nora, conforme se vá para el Jabalí, había de reunirse una noche toda la camada. Proyectábase un robo, y allí habían de concertarse los papeles. A las doce de la noche fueron cayendo al tugurio, por distintos sitios, los que en él se habian dado cita. El primero que llegó fué el «Cojo el Amante» que era un buen pájaro de cuenta, y, después de él, otros dos, y los tres se pusieron á cenar ensalada de cebolla, con su vino y bollo correspondientes. Yo he visto la calabaza en que aquellos tres bandoleros bebían el vino.

No sé ciertamente lo que allí pasó, pero una persona que estuvo en aquella casa, aquella misma noche, me ha contado que al entrar vió al «Cojo el Amante» muerto junto á la puerta de la casa; á otro ladron, tambien muerto, al pié de una ventana, y al otro gravemente herido sobre un monton de estiércol que

Ha dejado de publicarse, al menos por ahora, nuestro estimado colega «El Noticiero.»

Si no fuera evidente que la redaccion de «La Paz», toda ella, es andaluza, nos haría creer que era aragonesa la terquedad ciega con que persiste en las cosas mas frívolas; lo cual hace que sus lectores se aprendan la leccion de memoria. En lo que se refiere á la cuestion Huelin, nosotros nos encontramos en el mismo caso que «El Minero de Almagrera», porque por cuenta propia no hemos hecho mas que criticar la distribucion consabida: y, después, hacer una indicacion por encargo de nuestro estimado amigo D. Joaquin Fontes Contreras: nada mas. Si quiere «La Paz», hablaremos de esto, ó de la quema del rio; pero no se crea vencedor, ni cante victoria, que pudiera ser la victoria «hache.»

Pasa de 4.000 el número de instancias presentadas en el Gobierno civil de la provincia pidiendo indemnizacion para la reconstruccion de viviendas.

65 son los fardos de tegidos que la Junta popular de socorros de Madrid envía para los inundados, que, en gran número, aún permanecen sin ropa en Murcia. Gracias por este tan necesario socorro.

El importante periódico de París «El Gaulois» nos ha hecho el honor de traducir y trasladar á sus columnas el romance que con el título de «Nuestra Señora de París» publicamos el 18 de Diciembre, día de la manifestacion murciana en honor de Francia.

Una poetisa americana se ha dirigido al Sr. Gobernador de esta provincia, pidiéndole autógrafos de algunos escritores murcianos que han redactado el «Murcia-París».

Creiendo el Sr. Gobernador que era exígua la cantidad dedicada por esta Junta Local de Socorros para indemnizacion de los industriales pobres del Barrio, ha pedido á la de Senadores y Diputados un nuevo crédito de 100,000 pesetas.

El Sr. D. Pascual Serrano, coadjutor que era de la parroquia de S. Andrés, ha distribuido recientemente entre los vecinos de dicha parroquia, de la parte de la Albatalla y S. Anton, 28 camisas de hombre, 28 de mujer, otras tantas de niño, é igual número de calzoncillos, que con este objeto le remitió la sociedad benéfica de Palma, titulada «Asistencia palmesana».

Dice «El Clamor»:

«Hoy que la Junta de Socorros ha cambiado de faz, y se propone aprovechar el tiempo perdido, ofrecemos á su consideracion, y muy particularmente á la de su dignísimo presidente, el cuadro que recorriendo dias pasados el partido rural de S. Benito, se presentó á nuestra vista.

Vimos que sobre un monton de ruinas dormian sin otro abrigo que unos débiles zarzos, dos matrimonios y una niña de tierna edad, hija de unos de estos. Preguntamos como se llamaban y nos dijeron que José Illan Liza y José Martinez. A poca distancia se nos presentaron los propios cuadros. Hicimos igual pregunta, y se nos contestó que la una se llamaba, no re-

cordamos si Antonia ó Josefa Ferrer y Mateos, viuda y con tres ó cuatro hijos, El otro José Zambudio con su mujer y tres hijos de tierna edad.

¿Han recibido algun donativo ó formalizado alguna peticion? Ni lo uno ni lo otro; se nos contestó por los vecinos más próximos, añadiendo que para comer necesitan de un jornal que nadie les dá, como no sea su amo que condolido de su situacion, los socorre en lo que puede. Tómense datos en la estadística y háganse á esos infelices sus viviendas, ya que no sea otra cosa.»

Dice «El Amigo de Cartagena»:

«El comercio de Cartagena está de enhorabuena; tiene que declararse en huelga. No hay en el dia un documento de giro, menor de 30.000 reales, en Tercena, único punto en que se espenden; de modo que todas las casas comerciales se encuentran imposibilitadas de realizar sus operaciones.»

Segun carta que ayer recibimos de Madrid, en la Junta de Senadores y Diputados se ha acordado:

Autorizar al gobernador para que nombre un arquitecto, inspector de las obras que se están haciendo en la provincia, con el sueldo de 200 pesetas mensual.

Y respecto de una consulta del Sr. Gobernador, sobre indemnizaciones para barracas se acordó: 1.º que se subvencionen tantas viviendas como se hayan destruido, sin excluir ninguna aunque sean tres ó más de un solo dueño. 2.º Que á los que pagaban censo por el solar se les considere como propietarios, y 3.º subvencionar tambien la pérdida de frutos, ganados etcétera.

Lemos en la «Crónica de Cádiz»:

«Del «Murcia-París» que dedica la prensa de Murcia á la de aquella vecina República en testimonio de admiracion y gratitud, tomamos el siguiente suelto, escrito por la brillante pluma del que fué nuestro digno Gobernador D. Mariano del Castillo, y que hoy lo es de Murcia.»

A seguida copia nuestro colega el artículo «La noche triste.»

COSAS VARIAS.

CANTARES.

Yo me muero no sé cómo,
y mi mal es no sé qué,
yo sanaré bien sé cuando,
si me cura quien yo sé.

Yo quisiera y no quisiera
que son cosas diferentes:
quisiera que me quisieras
y quisiera no quererte.

Si yo no te hubiera dado
el pañuelo de manzanas,
no hubiese dicho tu madre
si eran buenas ó eran malas.

CHARADA.

Solucion á la charada anterior. A-PE-TI-TO.

OTRA.

«Primera» y «cuarta» se dá
al algodón y á la lana;
se guarda en «dos» y «tercera»,
y el «todo» en la risa estalla.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.—Santa Dorotea vg. y san Guarino ob. mrs.

VELA Y ALUMBRADO.—Está hoy en las iglesias de Capuchinas y San Nicolás.

En la primera por los Sres. Marqueses de Ordoño, misas de media en media hora.

Y en la segunda por D. Joaquin Molero y D.^a Carmen Carreño, misas de hora.

ANUNCIOS

Nicolás Martínez García, de 33 años de edad, con título de profesor de 1.^a enseñanza, desea encontrar colocacion para encargado de cualquier asunto, en alguna casa particular. Se dará razon en la imprenta de este periódico.

VELUTINA

CH FAY, 9, rue de la Paix, PARIS.

POLVOS DE TOCADOR IMPERCEPTIBLES

ADHERENTES Y QUE NO SE CONOCEN

Mil veces mas ventajosos que los polvos de arroz y demás afeites.

Con una ligera aplicacion de estos polvos la piel adquiere cierta hermosura y suavidad.

5 francos la caja con su borla.

4 — sin su borla.

Sucursal en Murcia, La Dalia Azul, calle de la Tra-peria.

TIENDA DE ULTRAMARINOS,

DE JUAN MERCADER. FRENERIA, 9.

En este acreditado establecimiento se vende toda clase de comestibles á satisfaccion. Hay un gran surtido de vinos y licores, Jerez en botellas y por cuartillos, Manzanilla, Aguardiente del Mono, Anís escarchado, y de Ojen. Aceitunas sevillanas en cuñetes, en barriles mayores y por libras, Manteca de vaca en latas y por libras. Embutidos de todas clases de la mejor calidad y buen paladar, como así mismo otra porcion de artículos.—Para estos dias de pascua se hará en dicha tienda un increíble barato en vinos y licores. —Freneria, 9.

TINTURAS FRANCESAS, instantáneas y progresivas, para el cabello y la barba. Son las mas recomendables por sus buenas cualidades, y han obtenido medalla de oro en las exposiciones que se han presentado. Se hallan de venta en casa de Calixto Cañas, Plateria, 24.

ROBUSTIANO DELGADO, profesor dentista. Pone toda clase de dientes, desde uno hasta la dentadura completa, y hace todas las operaciones convenientes á su profesion.

Ofrece al público su gabinete, situado en esta ciudad, Plaza de Santa Isabel, número 14.

Horas de consulta, diariamente, de ocho de la mañana á seis de la tarde.

LOS HORRORES DEL SEGURA, drama en dos actos y en verso por D. Juan Antonio Soriano. Se vende á dos reales en esta redaccion.

LA EXTRAÑA**Y PREVALECIENTE****DOLENCIA DE ESTE PAIS.**

Como un ladrón nocturno se nos cae encima de improviso. Los pacientes sienten dolores en el pecho y los costados, algunas veces en la espalda, se hallan aburridos y somnolentos, la boca tiene un gusto desagradable, sobretudo de mañana, una especie de humor viscoso se coge alrededor de los dientes y es poco el apetito. Hay encima del estómago como una carga pesada, algunas veces les parece tengan una vacuidad en el fondo del estómago que no quitan alimentos algunos. Los ojos se ponen escavados, las manos y los piés se hacen frías y algo pegajosos. Al cabo de un rato empieza una tos que primero es seca, pero que al fin de unos meses va acompañada con una expectoracion verdosa. El paciente se encuentra cansado constantemente, y el sueño no le proporciona alivio alguno. Entonces se vuelve nervoso, irritable y sombrío, y es tormentado por malos presagios. Al levantarse repentinamente experimenta un vértigo, un aturdimiento de la cabeza que le parece girar. Las entrañas se constipan, la piel es seca y ardiente algunas veces; la sangre se hace espesa y estañante; el blanco de los ojos se tinte de amarillo; la urina es escasa y subida de color, deponiendo un sedimento despues de dejarla reposar algun tiempo. Muchas veces se vomitan los alimentos, una vez con sabor acre, otra con sabor algo dulce; frecuentemente va combinado esto con latidos del corazon; la vision se hace menos clara, y vense manchas delante de los ojos; en suma se manifiestan una grande postracion y flaqueza. Todos estos síntomas se presentan por su turno. Admítase que una tercera parte de nuestra poblacion padece de esta dolencia bajo de alguna de sus variadas formas. Ha habido muchos médicos que se han engañado respecto de la naturaleza de esta dolencia. Unos la trataron como una afeccion del hígado, otros como dispepsia, otros aun como dolencia de los riñones, etc. etc., mas ninguno de los varios tratamientos obtuvo suceso. Se ha reconocido sin embargo que el "Extract of Roots" (o Jarabe Curativo de la Anciana Siegel) alcanzará una cura completa en cualquier caso.

Agente general para España, D. Felipe Barroeta, calle de Alcalá, 16, Madrid. En Murcia, Sr. Martínez, calle de la Plateria.

SE COMPRAN papeletas de empeño procedentes de Monte Pio: en la plaza del Esparto, núm. 7, casa de Préstamos.

LUZ VICTORI.—Se ha trasladado el despacho á la Plaza de Fontes, núm. 4. hojalatería de Rios, único y esclusivo punto de venta.

40000 NARANJOS.—En esta huerta de Murcia, camino de la Nera, casa de José Alegria, y en la huerta de Albudeite, hay de venta unos cuarenta mil naranjos ingertos y bordes; los ingertos en clase dura, ó sea de embarque, como así mismo otras varias clases de regalo.

SANTA CECILIA—Colegio de primera enseñanza superior y academia de música para niñas y señoritas, dirigido por Doña Remedios Valiente y D. Antonio Ramirez Pagan, calle de Madre de Dios, 23, principal.

AVISO.—Queriendo que circule todo lo que sea posible, y para dar salida á unos pocos egemplares que nos quedan, daremos la

RESEÑA DE LA INUNDACION

POR

D. JOSÉ MARTINEZ TORNEL,
folleto de mas de setenta páginas
A DOS REALES.

Imp. de EL DIARIO DE MURCIA, S. Nicolás, 6.